



# 東海第一原発の、「本当の問題」を、越谷で考える



11月4日、さよなら原

発越谷連絡会の主催で、たんぽぽ会副代表山崎久隆さんの講演会が開かれました。山崎さんは1986年の Chernobyl 原発事故に衝撃を受けて反原発市民運動のひろば「たんぽぽ会」に参画し、以後、福島原発事故の解析や東電との交渉をはじめ、全原発の停止と廃炉、原子力からの撤退と被災者賠償の取り組みを求めるなど、反原発・反核運動に取り組み、様々な場所での講演会、学習会で幅広い活動に参加され、活発に発言を続けられています。

この講演会では標題にあるように、東海第二原発の危険性を科学・技術の面から、そして政治風土の面から、その問題を詳細に論じ分けし、真摯に語っていただきました。現状への鋭い批判の内容は、時に専門的な領域の話ともなり、当日集まつた参加者には、いささか「不消化」となった面もあつたようです。しかし、東海第二をはじめとする原発の危険性、脆弱性、東電をはじめとする電力業界と国が日本原電を支援することのからくりとその矛盾、待つたなしの再稼働阻止の必要性は十分すぎるほど理解を得たと思います。講演時間は2時間超、様々な角度からの講演内容をまとめるることは難しく、全容を紹介することはできません。どのお話を重要なものですか、ここでは、我々には理解の難しい部分、東海第二の脆弱性（格納容器の地盤動に対する免震構造がまったく脆弱な構造であることなど）、そうでありながら、運転延長を認可したことなど、そして、安全機能を損なわないものでなければならぬ」と定められ、さらに規制委はその「解釈」をして、「発電用原子炉施設の安全性を損なわせるおそれのある事象であつて、安全施設が安全機能を損なわるために必要な施設以外の施設又は、設備等への措置を含む」とし、原子炉施設の安全性を損なわせる原因となる恐れのある事象であつて、人為によるものとは「敷地及び敷地周辺の状況をもとに選択されるものであり、飛来物（航空機落下等）、ダムの崩壊、爆発、近隣工場等の火災、有毒ガス、船舶の衝突又は電磁的障害等をいう」としている。

以上の「規則」「解釈」によれば、東海再処理工場の状況は、東海第二にとつての「敷地周辺状況」に他ならない。したがつて、飛来物、爆発、火災、有毒ガスの発生を想定して安全機能が損なわれないと確認しなければ、設置基準は満たされたないと考へる。東海再処理工場の「爆発」事故によつて大気中に拡散された放射能は、約2.7kmの隣接地にある東海第二を襲う。中央制御室を始め運転・管理要員は、東海第二敷地から脱出せざるを得なくなり、結果として原発運転は支障をたして事故に繋がることは必然である。炉規法に基づき、総ての原発の審査は施設ごとに独立で行つていて、東海再処理工場は廃止措置中だから、その影響は考慮していない。

また JRR-3（日本原子力研究開発機構が持つ研究用原子炉）についても、出力が小さいから考慮していないと説明しているが、その判断根拠・基準が明確でない。これでは東海第二処理工場や JRR-3 や膨大な廃液などの同時被災が起きた場合の対策は無いに等しい。

## 原発マネーは不正還流？

「怖くて返せず」ってホント？

### 被害者の顔に違和感

報道するまで事実隠蔽

「怖くて返せなかつた」？！

11月14日、東京都内で「関電の原発マネー不正還流を告発する会」が結成され参加しました。

関西電力は、大飯原発3・4号機、高浜原発3・4号機を稼働させ、美浜原発3号機と高浜原発1・2号機も新基準に適合しているとして再稼働の準備を進めています。（美浜の1・2号機と大飯の1・2号機、日本原電の敦賀原発1号機・高速増殖炉もんじゅとふげんも廃炉決定ましたが敦賀原発2号機は審査中）。こんな状態で福井には「原発銀座」があると呼ばれています。福井の出身者として一言述べたいと思います。

### 会社法の取扱いの可能性

「怖くて返せなかつた」？！

「怖くて返せなかつた」？！